

EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

SAN JOSE, 30 DE JULIO DE 1902

Ellas!

El asunto Casas de Corrección ha quedado quieto; ni se quitan, ni se botan, ni se ocupan.

Allí están ellas, falsas como los tiranos, pero allí están, demostrando de lo que fueron capaces los señores de la pasada administración; allí están, lejos del bullicio, esperando la hora del descanso, esa hora suprema en que han de caer para no levantarse más, como cayeron los que creían que el Poder era herencia.....

Allí están las Casitas de Corrección, uno de los derroches de Iglesias, dando al mundo ejemplo de lo que vale un mandatario talentoso, que no escatima un céntimo cuando se trata de disponer de los fondos nacionales.

Allí están esas Casitas, que olvida ya todo costarricense, sin preocuparse de que cada uno de sus ladrillos vale un mundo de colonos.

Muy bien: que sigan en su lugar hasta que el Poás, en uno de sus enojos, haga que se desplomen esos miles, digo, esas casas. Ya en otra ocasión lo dijimos: no debe nuestro ilustrado Gobierno actual botar esos históricos edificios; sería darles pretexto al ex-Presidente y á sus amigos para decir: las destruyen porque las hicimos nosotros.

Que queden en pie para eterna recordación; si sólo una pared se libra de la caída, que se conserve esa pared para que todos, al verla, hagamos los comentarios del caso y recordemos los tiempos espeluznantes de opresión, lujo, derroche y locuras sin cuento.

¡Es tan hermoso recordar el pasado.....!

ARISTÓTELES MENA

Vale más relegar al olvido el nombre y la vanidad que ser objeto de las maldiciones.

Hemos de conformarnos hoy con consagrar estas líneas á la memoria del valiente y esforzado Aristóteles Mena, asesinado por los sicarios del Poder.

Al ser Aristóteles asesinado en aras de la Patria, conquistó el nombre de mártir y de patriota, que servirá de ejemplo á la juventud viril y que perdurará en el corazón de los buenos.

¡Oh tú caro amigo! Mientras duermes el eterno sueño, tu verdugo vela, porque los gritos de su conciencia, porque la enormidad de su crimen lo mantienen en vigilia.

No, no puede dormir quien se halla envuelto en las tinieblas del crimen, quien tiene su lecho rodeado de los espíritus infernales de sus torpezas y de sus iniquidades.

¡Oh tú, inolvidable amigo! mientras que tu alma noble se alzaba en celeste nube entonando el himno á la Libertad, tu victimario descendía á los negros abismos del desprecio y de la execración!!!

Octavio Saborio Soto

30.—VII.—1902.

COLABORADORES

ESCUELA

—DE—

Bellas Artes

Don Ricardo Fernández Guardia en dos artículos, bien pensados y mejor escritos, se ha declarado abiertamente partidario de nuestra incipiente Escuela de Bellas Artes, cuyo sostenimiento bien poco cuesta á la Nación. Si se tratase de establecer un museo de pinturas, por ejemplo, cabría decir que ese adelanto es prematuro y que el país no está en posibilidad de llevar á la práctica tal progreso; pero en el caso

concreto, no sería difícil encontrar otras erogaciones menos necesarias, en que pudiera hacerse mayores economías.

Las respetables opiniones citadas por nuestro particular amigo Fernández Guardia podrían contrarrestarse con otras de igual peso, como las de Taine y Lombroso; este último (Lombroso) en su libro titulado Causas del Delito dice:—“Entre 150 vagabundos Mayhew halló 50 que habían leído el *Jack Sheppard* y otras novelas criminales, los cuales declaraban que estas lecturas los habían hecho dar sus primeros pasos en el camino del delito. Lo mismo sucede con la instrucción superior que se nos dispensa á los latinos, instrucción que en lugar de curar, aumenta la llaga, especialmente en los delitos políticos. Vivimos en una época en la cual los días son años y los años siglos, y queremos que los jóvenes vivan en una atmósfera anticuada millares de años.”

“Las inteligencias mejor templadas no tienen tiempo para alcanzar la parte de conocimientos que nos son necesarios á todos, como la Historia Natural, la higiene, las lenguas vivas, la estadística, y queremos que la juventud se dedique á balbucear lenguas y ciencias muertas, todo para... perfeccionar el gusto, mientras encontraríamos ridículo que se la enseñase durante diez ó doce años á hacer flores ó solfeo.”

“El torrente de la vida moderna pasa ante nosotros sin que sea visto. ¡Cómo se reirán nuestros nietos al pensar que millares de millares de hombres creyeron seriamente que cualquier fragmento clásico estudiado bostezando y á la fuerza, y olvidado más pronto que aprendido, ó bien las áridas reglas gramaticales de una lengua vieja fuesen el instrumento más precioso para desarrollar el espíritu y formar el carácter de los jóvenes, en lugar de la exposición de hechos que deberían interesar más y mejor que la causa de los mismos!”

“Pero entre tanto, se crean generaciones en las cuales los cerebros se impregnan de la forma sólo y no de la substancia, y aun más que de la forma (que al menos podría traducirse en alguna obra maestra), de una adoración de la forma, que llega hasta el fetichismo, y tanto más falsa cuanto más ciego, estéril y largo fue el tiempo que se empleó inútilmente en la misma. De esa educación deriva el culto de la violencia,

punto de partida de todos los rebeldes, desde Rienzi á Robespierre.”

“Toda la educación clásica ¿qué es sino una glorificación continua de la violencia en todas sus formas, que comienza en la apoteosis de Codro para llegar á los regicidios de Bruto? En este punto todos los partidos están de acuerdo: tan profundo es el vicio. Los clericales gritan ¡bravo! ante la puñalada de Ravaiillac, como los conservadores ante los fusilamientos en masa, de los comuneros de 1871.”

Antes había dicho Taine—*Revue Philosophique, 1894-95*—“Los anglo-sajones, (únicos en Europa que, como veremos, tienen menor criminalidad) carecen de nuestras innumerables escuelas especiales: entre ellos la enseñanza no la dan los libros sino las cosas mismas; el ingeniero, por ejemplo, se forma en una fábrica y no en una escuela, lo que permite á cada cual llegar exactamente al grado que permite su inteligencia: obrero ó arquitecto si no puede elevarse más, ingeniero si sus aptitudes lo consienten.”

Aunque nosotros no entramos en el número de los que pueden distinguir una pintura al óleo de una cromolitografía, si nos sentimos inclinados á sostener todo aquello que tiende al mejoramiento intelectual. Esas opiniones extremas de Tarde y de Lombroso forman los puntos culminantes de dos escuelas antagónicas, en cuyo medio deben procurarse las sociedades nuevas. En los Estados Unidos, por ejemplo, donde se dice: *el tiempo es oro*, no hay jardín, fuente ó río donde no haya siempre un artista, hombre ó mujer, tratando de copiar el paisaje, los tintes de una rosa ó los matices del agua. Y si de las ciencias naturales se trata, no hay país del mundo que invierta, como la gran República del Norte, igual cantidad de dinero en el estudio de cosas que según el criterio de la mayoría de las gentes son absolutamente inútiles.

El dibujo y la pintura no recargan de manera el cerebro que estorben otras funciones intelectuales más utilitarias; por el contrario, son como un descanso, como la tregua necesaria en las luchas constantes por la vida.

Si se quiere sacar provecho práctico de las nociones de dibujo que se dan en las escue-

las primarias, enséñese á los alumnos á pintar flores, árboles, frutas, animales de cría y todo lo que á la agricultura se refiere, así como en los países industriales se les ejercita en dibujar puños de navaja, formas de platos, sillas, tapices, etc. Pero ya que en nuestra pequeña Escuela de Bellas Artes hay un número considerable de señoritas y caballeros, dedicados con verdadero interés al estudio de la pintura en su forma más elevada, debemos sostenerla. Dejemos para la época de la reacción hacia atrás la supresión de esa Escuela, la del Liceo, Colegio de Señoritas, Código Civil, etc.; cuando se trate de apagar las luces y no pueda hacerse otra cosa, habrá que sucumbir.

A. A. G.

SECCION AJENA

GALLOS LIBRES

Me permito llamar la atención á la Municipalidad, ó á quien corresponda, que antes de proceder al remate de la Gallera, se ponga en conocimiento que dicha diversión no se establecerá para negocio ó explotación de cualquiera.

Si el Congreso ha decretado libre tal diversión, es para que se distraiga el que á bien tenga asistir, y no para que se haga negocio; por consiguiente, debe establecerse una tarifa considerada para que toda persona pobre pueda fácilmente participar de su entrada, la cual es muy justo que no pase de 0'25 céntimos, como también el derecho de patio: si es ganada la pelea á navaja, muy suficiente es que se cobre 0'25 céntimos, y 0'50 céntimos si fuere á picada.

Creo que con esto se evitarán muchos abusos; y uno de ellos está á la vista, y es que hay quien dice que dará 3000 por los derechos; no se han fijado que la base es de 600 por año, suma muy suficiente; tales sujetos se hacen el cargo *que del cuero salen las correas*. Y nosotros los pobres somos quienes pagamos, y por lo tanto es mejor que antes que tal suceda... ¡jojo, mucho ojo á tal reglamento!

Un Gallo.

Apollinaris

Agua mineral legítima, mejor que la extranjera

COMPANÍA «VICTORIA»
UNICA MARCA REGISTRADA

G. RICHMOND,
GERENTE

HECHOS Y DICHS

Sr. Director de EL DÍA

P.

Contestando la pregunta que Ud. me hace en su periódico, le manifiesto que, aunque no lo sé de un modo exacto, creo que lo que se va á hacer frente al Teatro es una grada de piedra con una especie de baranda baja, encima. Pero sí le puedo asegurar, porque es así, que no tengo la más pequeña participación ni en el cálculo, ni en el trazado de los cimientos á que Ud. se refiere.

Soy de Ud. su servidor,

El Jefe Inspector de trabajos públicos,
Manuel V. Dengo

Calzado económico: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

La función de anoche, en el Nacional, fue buena; asistió regular concurrencia. Se puso en escena la comedia de Echeagaray, titulada *Inocencia*, y la graciosísima de Vital Aza, «El Sueño Dorado». En ambas obras los artistas trabajaron á satisfacción.

Por poco se ahoga hoy un individuo en uno de los barrales de la Avenida 12. ¡ Señor Gobernador..... !

Gasto innecesario es el que se hace mandando comisiones al volcán Poás. ¿Qué se remedia con eso? Sucederá, como dice bien uno de nuestros colegas, lo del Coro de Doctores de "El Rey que rabió."

Calzado fuerte: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Mañana jueves se pondrá en escena el grandioso drama *Los Juan José* que tanto éxito ha alcanzado en todas partes.

La torre del Carmen será demolida; bien hecho, pues á la menor de bastos esa señora se viene abajo con todo y reloj de repetición.

Calzado elegante: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Los vecinos de la Sabana no tienen ya seguridad para sus animales. Hace varios días el tranvía le mató una vaca á un apreciable vecino y ayer otra el ferrocarril: todo por el poco cuidado de los conductores. Es deplorable en realidad que les venga ahora esta plaga como complemento de los recortes hechos allí para levantar hipódromos inútiles y murallas en donde ir á practicar instintos bélicos. El Gobierno

debiera llamar la atención de las antedichas empresas: si no, mejor será que se les adjudique la Sabana toda.

(Comunicada)

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

No está definitivamente resuelto el regreso de Paco, el hijo de nuestro amigo don Manuel Monge C., que estuvo gravemente enfermo en Bruselas. Caso que el peligro desaparezca con un cambio de lugar, será trasladado el joven al Sur de Europa, á una ciudad de clima más benigno. Deseamos que así suceda.

Anuncia "El Noticiero" la muerte de "El Debate".—Dice que "su enfermedad es mortal y que para él no habrá ya salvación." ¡Qué horrible es el *pataleo* á tan temprana edad!

PERSONA que cuenta con buenas recomendaciones solicita ocupación.

Sigue mejor de su dolencia—fiebre tifoidea—la estimable hija del Licenciado don Inocente Moreno. Nos alegramos.

Recibimos el número 10 de la *Gaceta Médica*, correspondiente al 15 del mes en curso. Trae un importante trabajo del apreciable Dr. don Juan J. Flores, sobre el tratamiento de la fiebre puerperal. También trae un extenso informe del Dr. don Luis P. Jiménez acerca de la última epidemia de viruela, y dos retratos de personas atacadas de tan terrible enfermedad.

Calzado eterno: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Notable rebaja es la que acaba de hacer al precio de sus muebles el joven amigo don Jorge Morales Bejarano. Eso es un verdadero baratillo; una fina y elegante cama, un ropero idem, una cómoda estupenda, una mesa sin rival, un juego completo de muebles, todo, en fin, se consigue con innumerables ventajas en el acreditado Taller del señor Morales. Véase el aviso que en la sección respectiva publica acerca de la rebaja de que hablamos.

Calzado fino: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Dice *La República*:—"Buen número de empleados públicos serán cambiados, según se di-

ce, y otros suprimidos." Ya esto se hace necesario.

El sábado próximo en el Teatro Variedades dará el señor Didier la primera exhibición del Cinematógrafo Lumierí, el más adelantado hasta hoy y superior, en consecuencia, al último que trabajó entre nosotros. Trae interesantes vistas de actualidad y de gran duración; personas que concen dicho Cinematógrafo, nos aseguran que es notable.

El domingo habrá matinee y en la noche función.

El señor Didier, atendiendo á que trabaja ahora la compañía *Serrador-Mari* y á la mala situación monetaria, pone los precios más bajos que se ha visto: luneta de 1ª clase y asientos de palco, 75 céntimos; luneta de 2ª, 50 cts.; entrada general, 25 cts.

Es seguro que tendrá éxito completo el empresario del aparato aludido.

Calzado sin rival: Emilio Artavia
Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Permanente.—SEÑOR RAFAEL JIMÉNEZ.—Turrialba. —Idiay, ¿pensará Ud. por fin mandarnos los \$ 7-00 que desde hace tanto tiempo nos debe? ¡Eso es una *miseria*, hombre!

CABLES

Día 30

Cabo Haitiano, 28.—El General Alberto Salnele entró á Linder ayer tarde. Esta mañana se encontraba á nueve millas distante de esta ciudad habiendo derrotado al General Nord, Ministro del Gobierno provisorio; se espera la capitulación de Gran Riviere. Esta ciudad probablemente será atacada esta tarde ó mañana por la mañana. Los extranjeros están completamente sin protección, pues el "Machias" que zarpó de Colón con dirección á ésta, no ha llegado; se expresa mucho pesar que en momentos tan críticos no está representada con navío de guerra ninguna nación. El ejército de Puerto Príncipe al mando del General Jean Jumeau que apoya la candidatura del General Firman para la Presidencia, fué derrotado por las fuerzas al mando del General Sait Foix Colin. El fuego de la cañonera Cretea á Pierrot impidió la persecución de las fuerzas del General Jumeau por las del General Colin. Este regresó á Puerto Príncipe.

Lima, 28.—Esta tarde se efectuará la inauguración del Congreso Nacional; en su mensaje dirigido á este Cuerpo el Presidente dirá, entre otras cosas, lo siguiente: por tercera vez tengo el honor de inaugurar las labores del Congreso; vuestra presencia señala otro año de paz y progreso. Los actos de mi Gobierno siempre han sido iniciados por la justicia y mantenimiento de buena armonía con las naciones amigas. Participamos en el congreso Pan Americano que adoptó resoluciones que están destinadas á estrechar las relaciones entre las naciones del continente americano. El tribunal arbitral suizo falló ordenando la repartición del depósito; pero á fin de salvar el país de reclamos infundados dieron instrucciones á nuestro Ministro en Suiza de manifestar al Gobierno Federal que el Gobierno del Perú sostiene sus declaraciones anteriores y que participó sólo condicionalmente en el arbitraje. Los reclamos italianos se arreglaron de acuerdo con el fallo del árbitro á consecuencia de la concesión dada por Bolivia á un sindicato extranjero de territorio que nosotros consideramos nuestro. Hemos protestado á fin de salvar nuestros derechos; Cuba constituye ahora una nueva República.

Salvamos á la hermana al asumir una existencia independiente como nación libre, y hacemos ardientes votos por su felicidad. Las cuestiones con Chile han ocupado constantemente nuestra atención especialmente el futuro de Tacna y Arica. La desaprobación del Protocolo Billing trust hizo imposible la continuación de las negociaciones. El Perú propuso varias soluciones incluyendo el arbitraje; pero Chile rechazó todo. Así es que Chile debe señalar las bases de un convenio, pero hasta la vez no ha hecho nada en el sentido indicado. Estamos preparados siempre de discutir con la mayor buena voluntad y de consentir á todo, dentro los límites de la justicia y las cláusulas del tratado de Ancón. El Perú ha negado únicamente y negará siempre de consentir en el desmembramiento del país. Mi gobierno no se negará á tomar una nueva iniciativa si estuviera convencido que fuese posible llegar á una solución satisfactoria y equitativa sin mengua de la dignidad nacional. Me es satisfactorio repetir que debido al buen sen-

tido del pueblo, se ha mantenido el orden público, pues los peruanos anhelan progreso y la paz duradera.

Manila, 29.—Una partida de ingenieros al mando del teniente Brower encontrábase acampada en la orilla del río Malange, cuando fué atacada el viernes á media noche por los moros. El ataque fué rechazado sin pérdida de parte de los americanos. De parte de los moros hubo 3 muertos. Dicen los nativos amigos que el Sultán Maulí encabezó el ataque creyendo sin centinelas el campamento americano.

Dinero.—Al uno por ciento puedo conseguir sobre casas en esta ciudad. Una casa mediana vendo en el Paso de la Vaca, muy barata.—Eliás Artavia.

Washington, 29.—La vida del doctor Ruesell Wilson se ha salvado por representaciones hechas por el señor Corea, Ministro de Nicaragua en Washington. En el Departamento de Estado se ha recibido el siguiente cablegrama fechado el 28: Como acto de cortesía á los Estados Unidos y de simpatía por la madre, el Presidente conmutará la sentencia de muerte contra Russell Wilson.

París, 28.—Un artículo que publica en *El Figaro* sobre el trust de vapores, el ex-Ministro de Obras Públicas, Mr. Bandín dice que el trust debilita la armada británica y no hace caso de la de Francia. A continuación dice que cómo hará la diplomacia para tratar una asociación que desdeña con semejante audacia las relaciones generales de una nación contra otra, mediante un contrato comercial que parece trata del tratado firmado por un Embajador, pero que ha sido redactado por un escribano público.

Londres, 28.—Avisa un despacho de San Petersburgo, que entre el 15 y 23 del curso acontecieron en la Manchuria 382 defunciones del cólera; de los cuales 106 eran rusos y 276 chinos. Notician de Cairo que ayer acontecieron 35 defunciones del cólera, 38 defunciones y en Moucha, 10 casos nuevos y 21 defunciones.

Berlín, 28.—Ernesto Ruhmer, inventor eléctrico logró el sábado telegrafiar á 7 kilómetros por un nuevo método sin hilos. La voz se oyó perfectamente durante los experimentos. El principio de la invención es la transformación de ondulaciones de luz en ondulaciones de sonido para lo cual ocupa un poderoso foco eléctrico en combinaciones con un micrófono.

TALLER DE SASTRERIA Situado en la 8ª Avenida Este, N° 79, frente al Parque Central.
Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc.
Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado.
Telas finísimas y materiales de primera.
Allí encontrará todo lo que desee la gente elegante.
PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ

—ODEO—
RANSITO VARGAS A.

